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传统媒体已开始用新媒体。

从传统媒体纷纷开通微博并以此作为发布新闻、推广自身和沟通平台来看，传统媒体的转型已

经走在路上。它们放下身段，开始融入新媒体，以达到传统媒体新的存在方式。

今年三月全国两会，传统媒体纷纷开通微博，报道两会动态，关注民生话题。对此，“新浪微博小

秘书”惊呼：“新浪微博上演全国两会媒体大战”。 朱玉婷

新型传播，微博促进传媒转型
——微博·传媒篇

新媒体不再是传统媒体的敌人
目前在新浪微博上注册的传统

媒体绝大多数是杂志和报纸，生活类

和时政类的著名媒体受关注较多。关

注者（粉丝）超过一万的媒体有：《三联

生活周刊》、《中国新闻周刊》、《新周

刊》、《南方周末》、《南都周刊》、《华西

都市报》。关注者最多的《三联生活周

刊》粉丝达8万多。

种种迹象表明，新媒体不再是传

统媒体的敌人，而是其转型的机遇。

传统媒体正在将一部分话语权通过新

媒体让渡给公众。

个人在转发一条时事微博的时

候，实际上是以个人的信誉为信息

的真实性、准确性加注。千万个个

体支付自己信誉来支持一个信息的

时候，这个信息的真实性和准确性

就被加速地强化了，这远比几个记

者、一个媒体依靠自身信誉所发的

报道更有力量，更值得信任。传统

媒体可以通过做整合、查证微博资

讯的工作（微博的实时搜索是一个

可利用的工具），将微博作为重要的

信息来源。

房地产界的明星商人任志强发了

一条微博说：“媒体、网站都来邀请采访

和做节目。可惜我是企业管理者，不是

专写文章或卖文的自由职业者，无法满

足他们的要求，尤其不要直接与我讨论

这类问题，浪费我的时间。请查微博上

已公布的电话，与秘书联系。”

认为任志强对媒体态度牛起来

的潘石屹，同样也对来自传统媒体的

采访请求表现出抗拒。取而代之的

是，他先是选择通过自己的博客，接着

是通过自己的微博来发表自己的观

点，传递自己希望传递给大众的信

息。在新浪微博上，他的粉丝数目超

过了70万。根据微博的设置，这意味

着他的每一次发言都会被超过70万

的高质量读者看到。

其实，现在就是这样。民众获取

信息的方式同样也发生了变化。从前

桌子上总是会摆着厚厚的报纸，而现

在通过微博和其他网络方式来获取新

的信息，速度更快，效率更高，还更环

保。

这不是孤证。微博的一些明星

使用者都开始用它来发布重要的信

息。比如李开复在微博上发布自己离

开谷歌的消息。而王利芬也是利用微

博宣布自己离开中央电视台，开始创

业。这两条信息都被疯狂地转载，成

为大家讨论的话题。

另一场“新闻发布会”

正义的力量
微博，比传媒更强大的力量，带

我们在一秒钟后，回到事件现场，还原

真实。

“真相被长久遮蔽”正逐渐成为

历史。而如果有一个最短距离的限

定，微博能够给出的答案是：一秒钟。

这也是网络时代里，人们能够到达事

件中心的最短数字。

“大家好，我叫钟如九。是江西省

抚州市宜黄县自焚家庭的小女儿。我在

网络上看到了大家对我们家的关心，非

常感谢！”22岁的瘦弱女孩钟如九一开

通微博，关注她的“粉丝”数量就在一夜

内逼近2万。此后她的每一次发言，都

被千万网友第一时间内评论和转发。

巧合的是，就在宜黄强拆事件仅

仅一个月后，“我爸是李刚”案再次于

微博上燃烧起来。网友的愤怒渐渐转

化为消解严肃的黑色幽默：围绕“我爸

是李刚”的造句大赛，成为另一种面目

的微博抗争。

如果没有大多数人的目光和低

语，这些事件极有可能以一种更为尴

尬的方式收场。

打开他的微博，上面的标签很有

意思：非资深出版人、非著名80后作

家、非慈善学校校长、过时杂志达人、

微营销实验室。正如他所说，他是一

个出版社的编辑，更吸引人注意的是

他的另一个身份：微营销实验室创立

者，邢荣勤。

记者（以下简称记）：创办这个实

验室是何原因？

邢荣勤（以下简称邢）：我们这个

实验室是研究实战为主的，进行一些

微博特性研究、传播方式、媒体功

能 、营销形式。并通过案例分析分享

和微营销运营。案例主要是公共社会

事件传播、经济营销等方面。

记：这是帮企业做的吗？

邢：不是。我们这个群体，基本上

都是公益性、研究性的。我做，一方面

是自己的兴趣，另一方面是看到其中

的无穷潜力。任何新生事物，都必须

要有一些人去推动。

记：你玩微博多长时间了？

邢：2009年开始的。是最早一波玩

微博的人之一。我在合肥微博曾排名

第一，因为新浪、腾讯开始内测时就邀

请我去玩了，那时候还没什么人参与。

记：你认为这改变了你的生活吗？

邢：微博成了我生活中的一部分，微

博可以提供很多有用有趣的资讯，可以

结识很多五湖四海的朋友。换句话说，

微博可以有很多精彩，也有很多意外。

比如说，上次我们接到一个求助，

说是在科大附近停车，回来时摩托车篮

子发现一叠卡片，有身份证，信用卡

等。估计是小偷丢下的，证件比较重

要，现在失物招领，3日找不到失主就打

算送去派出所了。望知情者予以联系。

失物招领的领消息在我的微博发

布一个半小时后，即联系到了失主方

小姐，她是留美的学生，当天晚上就要

飞美国了，证件丢了就上不了飞机。

从这一件小事当中，我们见证了微博

力量的强大，也促使我们加快在微营

销方面的研究和实验。

记：作为出版社的一员，你认为，

用微博来营销的精髓在哪里？

邢：现在很多单位都重视微博营

销，但仅仅是起步，还不懂得精髓。精

髓在于交流、互动。一般的单位，仅仅

是做一个展示。而这种交流互动又有

很多网络特性在里面，要了解网友的

心理特点。

微博营销和传统营销不是对立

的，而是相辅相成的。微博营销是网

络营销的最新形态，传播更便捷影响

力更大。

记：目前你们实验室有多少成员？

邢：十个人左右，都是互联网研

究或从业者。我们眼下的目标，就是

做一个公益的分享平台。 张亚琴

带我到一个新的世界
“我被威逼利诱地微博了，谢

谢梦笔生带我到一个新的世界。”

这是2009年10月13日16点29分，

罗曼的第一条微博。在合肥的媒

体界，她算是最早玩微博的人了。

记者（以下简称记）：什么样的

情况下接触微博的？

罗曼（以下简称罗）：是我的

一个老朋友介绍的，他的微博名叫

梦笔生。有一天，他发来一个链

接，我一看不知道是啥？他说别的

你不要问，一定要先注册。

记：一注就迷上了？

罗：流行的东西我都接触得

早，比如办安徽电台最早的短信节

目、彩铃节目，都是在大流行之前

就开始的。喜欢涉猎，但不迷恋，

而且很快就厌倦。

记：你是安徽电台最早发微博

的主持人？

罗：应该说是其中之一吧，或

许有人比我还早。我有早醒的习

惯，每天早起就在被窝里翻看昨夜

今晨的微博。我玩微博半年后，电

台的很多人才注册微博。

记：你觉得作为主持人，微博

对你的工作有什么好处？

罗：开拓视野 ，了解最新信

息。说老实话，这玩意不是用来工

作的，是用来生活的。可作为新闻

记者，线索是必须要找的。而微博

上的一句抱怨、一个闲聊都有可能

引发我的兴趣，私信过去详谈。

去年温总理到中国之声做客，

节目中和博友互动，其中一个就是

我们安徽博友。我当天下午就通

过微博找到这个博友，采访并写了

《我省微博网友首次通过电台直播

节目与总理对话》，反响不错。

记：它改变了你什么？

罗：让我浑身充满了力量：“ 我

是希瑞！”发一条微博，见到转评者

众，心中充盈。 微博让我交了很多

朋友。

记：你怎样看待微博的传播方

式？

罗：微博之所以迅速的火爆，就

是因为传播速度极快，传播内容极

广，传播方式是几何式。不是一对

一的传播，而是一对千、对万的传

播。因此会出现谣言满天飞的情

况。前几天我还遇到一个求助帖，

说是一车货物被骗，他发司机图片，

希望大家人肉搜索。虽然我心里是

相信他的，但是我仍然要怀疑。这

就是微博时代需要加强的法律和保

护别人，自我保护的意识。张亚琴

有很多精彩，也有很多意外对话

对话


